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ф  Весь сентябрь, учитывая поступающие просьбы, 
будет продолжаться набор на психолого - педагоги
ческий факультет.

ф  Ответственный секретарь приемной комиссии 
А. В. Гаврилин сделал несколько замечаний по ходу 
приемной кампании. Принимать абитуриентов нужно 
с большим вниманием. Тир не работал, спорткомплекс 
был закрыт, в общежитиях спортинвентаря нет. Сту
денты могли бы организовать для детей одну-две 
дискотеки: разрядка во время экзаменов необходи
ма. Не было летом в университете класса ЭВМ (от
дали школе космонавтики). А если бы те, кто не по
ступил, успели посидеть несколько часов за машиной, 
в следующем году, может быть, это снова были бы 
наши абитуриенты.

ф Университетская столовая оказалась неподготов'- 
ленной к учебному году.
ф Сергея Лукичева и Костю Климина в университете 
знали давно как ярких личностей театра «Фиалка». 
Теперь они окончательно «университетские» — зачи 
слены на 1 курс филологического факультета.

ф  Телецентр почти полностью оборудован: осталось 
достать кабель и установить телевизоры.

ф  На письменном вступительном экзамене выпуск
ник школы № 41 М. Гуревич решил задачу таким ори
гинальным способом, что экзаменационная комиссия 
это даже не сразу поняла и заметила. После апел
ляции «хорошо» заменено на «отлично», абитуриент 
принят на I курс матфака.

В первом номере прош- 
Члого учебного года наша 
' газета рассказывала о но

вом наборе по анкетам. 
На 1 сентября что-то знать 
о I курсе могла только 
ЭВМ. Мы повторяем этот 
прием и приводим неко
торые статистические дан
ные по нынешнему набо
ру.

Заявлений было пода- 
*но примерно столько же 
сколько в прошлом году: 
общеуниверситетский кон
курс — 2 чел. на место. 
По цифрам — чуть мень
ше, благодаря юрфаку, 
куда в этом году без ре
комендаций не принимали 
даже заявлений.

На два десятка увели
чилось число абитуриен
тов на биохиме, на три 
десятка — на филфаке, 

фГпочти в 2 раза — на 
«экономику труда».

Резко вырос прием 
мужчин: в прошлом го
ду — 36%, в этом — 
48%, даже на филологи
ческом, традиционно
женском факультете, со
отношение «пятьдесят на 
пятьдесят».

Больше принято людей 
со стажем, меньше — не
служивших в армии, и 
меньше... с аттестатом без 
«троек».

Зато значительно воз
росло число поступающих 
с предварительной под
готовкой на курсах и под
готовительном отделении 
КГУ (17%). В этом году 
также больше поступив
ших после КЛШ (в прош
лом году — 10, нынче — 
41), после Школы юного 
программиста (5—28),

Малых академий по фи
зике и биологии. На 5 че
ловек меньше поступив
ших после Школы юного 
филолога.

В общественной работе 
приемную комиссию, в 
сновном, интересовала 
работа комсомольская, ор
ганизаторская, идеологи
ческая. Оказалось, что 
особенно богат секретаря
ми комитетов комсомола 
будет матфак. (14 чел.). 
Меньше всего — у биоло
гов. Все остальные пору
чения (культмассовый, 
спортивный сектор, — в 
прошлом году ими пест
рел юрфак) комиссия обо
значила «прочими». Лю
ди с «прочими» поручения
ми нынче вуз переполни
ли.

И последний показа
тель. С помощью него 
можно судить о профори
ентационной работе на 
факультетах: «откуда у 
абитуриента информа
ция о КГУ». Преоблада
ют два источника: обще
ние со студентами и сред
ства массовой информа
ции. Первое выглядит не
ожиданным, а между тем 
это факт: уезжая на ка
никулы домой, очень мно
го студентов приходят в 
приемную комиссию и 
спрашивают проспекты 
университета.

Более подробно по фа
культетам картина выгля
дит так:

на матфаке абитуриен
ты вербуются в равной 
степени за счет бесед со 
студентами, занятий при 
КГУ, телевидения и га
зет; большое значение

имеют также выступле
ния преподавателей и 
день открытых дверей;

на физфаке соотноше
ние примерно такое же
но несколько ниже по
всем показателям, и зна
чительно ниже по числу 
занятий при КГУ и ин
формации через СМИП;

биохим: день открытых 
дверей — не эффективен, 
занятий при КГУ — зна
чительно меньше, зато 
несравнимо высоко число 
бесед со студентами — 
такого патриотического 
чувства нет ни на одном 
факультете. Значительна 
роль газеты;

юрфак — телевидение 
и беседы со студентами;

филфак — картина 
примерно та же, что у 
биологов, но студенты фи
лологического менее раз
говорчивы;

экономический: очень
мало занятий при КГУ, 
хотя довольно эффективен 
день открытых дверей и 
экскурсии по университе
ту.
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— 23 августа проводила в 
г. Куйбышеве семинар-со
вещание «Эврика»: Урок- 

Панорама-87. Было подано 
около 1000 заявок от же
лающих приехать на семи
нар, пригласили 200. Из 
Красноярского универси
тета в Куйбышеве были 
В. А. Болотов и В. А. Пе- 
рекотий, ассистент каф. пе
дагогики.

На семинаре-совещании 
были собраны и показаны 
в действии системы пре
подавания современных 
учителей-новаторов. Пос
ледователи их методик 
предложили уроки по Иль
ину, Шаталову, Давыдову 
и др. На семинаре также 
обсуждалось и разрабаты
валось содержание того, 
что стоит за понятием «пе
дагогика сотрудничества», 
которая идет на смену 
старой императивной пе
дагогике. Участниками се
минара было осознано: пе
дагогика сотрудничества и 
прежние системы несов

местимы, сотрудничест
во возможно только на 
основе той или иной раз
новидности развивающе
го обучения, когда чело
век не получает знания, а 
приобретает их сам.

Педагоги сейчас заново 
осознают свою роль в 
жизни общества, и это 
иногда приводит к лич
ным трагедиям, когда че
ловек понимает, что его 
нынешнее состояние не
адекватно тем функциям, 
которые накладывает на 
него общество. Любопытно, 
что семинар не избегал 
такого воздействия на 
участников.

4  Комитет меняет облик
Не буду утверждать, что после каникул людей осо

бенно тянет зайти в университетский комитет комсо
мола, по которому они соскучились. И мне этого, мо
жет быть, не хотелось, но хотелось найти Бориса Не
стеренко, узнать, как идут дела, и взять для газеты 
первую информацию. Боря ги был первым, кого я 
встретила в университете. Но он сказал: «Извини, я 
уже не секретарь и говорить от имени комитета ком
сомола не могу». Это и стало исходной информацией: 
на начало учебного года комитет без секретаря. Его 
обязанности исполняет Анатолий Шабалин.

Шабалин учился у нас 
на физфаке в 1972—77 гг. 
Его имя в то время часто 
появлялось в «Универси
тетской жизни»: он был 
начштаба комсомольской 
стройки, когда строилась 
первая очередь универси
тета. В 83-м поступил в ас
пирантуру МГУ и недавно 

рИз нее вернулся.

Какой линии будет при
держиваться Анатолий, ра
ботая в комитете? Той, 
чтобы комитет помогал 
комсомольцам в их повсед
невной жизни.

— Наша сильная комсо

мольская организация
раздроблена по факульте
там. И чем активнее фа
культетский комитет ком

сомола, тем меньше ему 
нужен большой комитет. 
— Чем вам помогает боль
шой комитет, когда вы ор
ганизуете свои ДФ? — 
спрашивает он Диму Коно
нова, нач. штаба трудовых 
дел, физика.

— Университетский коми
тет правильно делает, что 
не вмешивается в дела 
факультетского, — уклон
чиво улыбается тот.

— Видите? — такое от

ношение у всех.
В этом году в одном из 

ССО девушка в трудный мо
мент взяла на себя руко
водство отрядом и справи
лась с ним. В прошлом 
году она провинилась: пос
ле одиннадцати часов в 
комнате были гости, и нын
че ее не вселили в обще
житие. Когда я решил по
пробовать ей помочь, ока
залось, что ходатайство ко
митета комсомола для 
студсовета ничего не зна
чит.

— То же самое со сту
денческим профкомом, — 
добавляет идеолог коми
тета, Сергей Сорокопуд. 
— На июньском партсобра
нии мы с Наташей Бес- 
прозванных так указали 
друг другу на свои обя
занности и место, что встал 
секретарь райкома Куимов 
и попросил партийную ор
ганизацию помочь молоде
жи договориться.

— В университете сло

жилось такое размежева
ние организаций, — про
должает Шабалин, — что 
комитет комсомола почти 
ни с кем не сотрудничает. 
Может быть, он правда не 
нужен и его следует уп
разднить? Может быть, 
факультетские комитеты, 
студсоветы, профком де
лят между собой всю ра
боту, которая чем-нибудь 
помогает студентам? Нет, 
не всю, если все функции 
выполнены, а половина 
серьезнейших проблем по
висает; и пока они рабо
таю^, не нуждаясь в боль
шом комитете, это полу- 
выполнение насильствен
ных функций, полу-невы
полнение.

Я серьезно думаю, что 
нам нужно попробовать по
решать проблемы ребят, 
начав с общежития. Здесь 
несколько идей. Самая 
приятная, которая всех 
обрадует — радиофициро
вать его. Сделать это бу
дет не труднее, чем теле
центр, а телецентр у нас, 
все-таки, есть.

Вторая идея — взять об
щежитие на студенческий 
подряд. Т. е. все ставки

передать в распоряжение 
студсовета, а он должен 
будет обеспечить выполне
ние работ уборщиц, сан
техников, лифтеров, бу
фетчиц. Я узнавал воз
можность такого решения 
в планово-финансовом от
деле, там сказали, что «ин
структивного письма у них 
нет». Но, как говорит рек
тор, это раньше что не 
было разрешено — то за
прещено, сейчас что не 
запрещено — разрешено. 
М ожно попробовать. Мо
жет быть, эту идею будет 
легче осуществлять, если 

объединить все студсоветы.
Недавно я узнал еще об 

одном очень серьезном 
деле,* но чтобы его на
чать, нам надо сначала 
изучить возможности уни
верситета. При горкоме 
комсомола учрежден Совет 
по научно-техническому 

творчеству молодежи на 
хозрасчетной основе. Они 
собирают пакеты заказов, 
например, на разработку 
программ, или на выращи
вание рыб для подсобных 
хозяйств, и находят, кто бы 
это мог выполнить. Мы 
могли бы помочь нашим

лабораториям заключать 
дополнительные договоры.

Другая возможность — 
ее мне подсказал В. О. 
Бытев. Оказывается, в уни
верситете уже 6 лет как 
ржавеет кинопроекцион
ная установка. Ее нужно 
освидетельствовать в тех
ническом и пожарном от
ношении, — и можно по
казывать фильмы, т. е. от
крыть киноклуб. Вполне 
реально договориться с 
краевым кинопрокатом, — 
не думаю, чтобы этот клуб 
не вызвал интереса.

Стоит вопрос и о воз
рождении университет
ского политклуба. Здесь 
намечается такой вариант: 
комсомольская организа
ция филиала Академии на
ук предложила объединить
ся с их дискуссионным 
клубом и попробовать соб
рать аудиторию для об
суждения некоторых тем 
нашей истории, например, 
30—40 гг. советского го
сударства. Они приглаша

ют в свой клуб, людям из 
общежития было бы даже 
удобно.

С. ИСАКОВА.
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«Удачна или неудачна была нынешняя КЛИП Дети 
были рады! Имела место профанация кем-нибудь из 
стариков мероприятий школы!» Вокруг КЛШ бродят 
всякие разговоры; известно, что там произведены 
некоторые перемены. Чем они вызваны и какой дали 
опыт!

С. СЕМЕНОВ:
— Школа последних лет перестала нравиться тем, 

кто ее делает. Тогда руководители школы — Боло
тов и Фрумин, считая, что дирекция тормозит разви
тие школы, сознательно ушли от руководства. Был 
организован Совет вожатых. Это обсуждалось пред
варительно, но, видимо, недостаточно, т. к. оказалось, 
что люди не поняли, что им было предложено. Рань
ше дирекция продумывала всю школу й давала зада
ния. Теперь каждому предоставлено было выбирать и 
делать то, что считаешь нужным. У школьников такой 
выбор был всегда, но теперь он был и у вожатых: 
если им казалось, что школьник еще как-то хочет себя 
реализовать, а возможности для этого нет, то они могут 
создавать эту возможность.

Таким образом, действительно, появилось много 
спонтанных мероприятий, и в основе их лежал инте
рес самих школьников (например, дискуссии о любе- 
рах и металлистах или современной абстрактной жи
вописи). Это плюс, который и должен был быть в 
предложенных условиях.

В. ▲. БОЛОТОВ:
— Причин нашего с Фруминым ухода в консультан

ты было несколько. Во-первых, мы загружены, и ра
но или поздно не сможем поехать в КЛШ. Во-вторых, 
директорский стиль исчерпал себя и не давал качест
венного роста. В-третьих, часть вожатых выросла на
столько, что их нужно было выводить на новый уро
вень.

Все эти причины были людям известны, и блока 
выбор Совета не встретил. Но потом оказалось, что в 
новых условиях появились трудности, которых при 
старом способе не было. Не все смогли пользоваться 
предоставленной инициативой и не все могли сделать 
это с ответственностью за всю школу. А кто-то мог, 
но не сделал. Потому что «не приучен». И серь
езнее момент — ответственность за школу нельзя 
принять на себя, не имея педагогических убеждений.

Выход из кружения на одном месте мы в нынеш
нюю школу осуществили. Мы пробовали сделать это 
еще на прошлогодней игре по КЛШ, которую прово
дил С. В. Попов. Игра очень продвинула школу: 
указала больные точки и некоторые содержательные 
пути. Но получилось так, что ситуацию упустили — и 
люди успели вернуться в стационарное состояние. 
Нынче мы одели на школу новую оргформу, в кото
рой было возможно движение. И эта форма, на мой 
взгляд, сработала.

«И ДАВАЛОСЬ ВСЕ ИМ ИГРАЮЧИ»
г г  ЛЕТОПИСЬ
A ftT

Человек складывает вещи, берет в руки чемодан, 
выключает электроприборы и неожиданно думает: 
«А в самом деле, не уехать ли мне?» И, может 
быть, сумеет повернуться к двери так, что и шаг
нет за нее. Перед собравшимися дверной проем 
мелькает мимолетное количество раз и в конце 
концов притягивает. А там остается только купить 
билет.

Сегодня те, кто перевелся на психолого-педаго
гический факультет, незаметно собрали вещи и 
взяли в руки чемоданы. У них еще есть три года, 
чтобы уехать.

Педагогико - психоло- 
логический факультет, 
ППФ, начал свою жизнь. 
С игры. Кто-то скажет: 
«Чуть что — у них там 
игра. Несерьезно!». А 
новому факультету необ
ходимо. Чтобы задать от
ношения со студентами от 
исходной позиции которых 
будет зависеть успех, — 
отношения совместной ра
боты. Чтобы заявить 
проблемы, на уровне ко
торых будут обсуждать 
на ППФ свои дела. Что
бы понять, что об этих 
проблемах знают студенты 
и что о них думают. В 
университете вообще не
понятно, как двигаться, не 
поднимая известных тем. 
И программа игры обозна
чает темы; «Ситуация с 
педагогическим образова
нием в КГУ», «Самоуп
равление. Демократиза
ция. Общественные ор
ганизации», «Педагоги
ка и предметы в педаго
гических мастерских», 
«Студенческий клуб».

От ППФ ждали нового, 
и в основание его новое 
положено: идея мастер
ских.

Идея пришла из теат
ральных мастерских р, 
видимо, предложена Б. И. 
Хасаном, раз он работа
ем с театральным факуль
тетом института искусств. 
Но от театральной педа

гогическая мастерская от
личается принципиально. 
Там, собственно, идея — 
«Мастер», он мастер и без 
мастерской. Здесь мас
терская — «мастерская 
как таковая», и мастерам 
объявляется, что звание 
им присвоено «авансом». 
Только создавший мастер
скую, школу, имеет на 
него право. Мастеров чет
веро: Н. М. Черкашина, 
А. М. Аронов, Г. 3. Аси- 
ньяров, В. А. Болотов.

Незаметно, а в универ
ситете происходят лю
бопытные вещи. Вроде бы 
все люди на ППФ уни
верситету известны. Но 
вот маленькая лаборато
рия за несколько лет 
выросла от Диагностики 
и анкетирования до со
держания, которое про
сится в факультет; и фа
культет создается. Люди 
выросли. Теперь им нужно 
расти с другими.

Главный принцип, ко
торый собирается реали
зовывать факультет: всег
да ставить студента в си
туацию выбора. Выбора 
мастера, читаемых курсов, 
своей программы. Второй 
принцип — выход на пе
дагогическое мышление 
и деятельность в его рам
ке.

Последний раз прого
варивается программа 
игры-семинара, с которой

ППФ начинает учебный 
год. Хасан говорит о це
лях игры: собрать вмес
те весь факультет* что
бы люди увидели себя в 
феномене ППФ; развер
нуть студентов лицом 

вперед перед началом ра
боты; обсудить предлагае
мую организационную 
форму — мастерские, при
смотреться к программам 
и мастерам.

Новый сотрудник лабо
ратории просит сло
ва: — Ведь это истори
ческий момент. И здесь 
я хочу предупредить, что 
в народе говорят, будто 
на факультет идет бал
ласт.

На предостережение 
реагируют живо и ве
село, но место все-таки 
больное: каждого в тай
не волнует, кто придет в 
его мастерскую. Хасан 
эти мысли в глазах чита
ет: — У Аронова там 
написано, что он мечта
ет, чтобы записалось 12 
человек. А если хоро
ших, то 22. Да, Аронов?

Болотов боится, что 
серьезные доклады пока 
будут свистеть над голо
вами. И еще, кажется, 
не хочет, чтобы его сту
денты имели перед собой 
те образцы, которые он 
имел и которым до сих 
пор следовал. Одна из 
целей игры для него — 
снять стереотипные пред
ставления об образцах 
преподавания.

А вот Нина Михайлов
на Черкашина ничего не 
боится, да? «Нет, я все
го боюсь, поэтому и мол
чу. А вот «балласта», 
действительно не боюсь. 
Не верю, что нельзя лю
дей раскачать». 
(Продолжение в течение 
трех лет)

В. ЧЕЛАЗНОВА.
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Расскажите нам про клуб
(УНИВЕРСИТЕТСКИЙ СТУДКЛУБ. АДРЕС — ФИЗФАК, 4 ЭТАЖ)

Студенческий клуб смо
жет пригласить Вас через 
один-два месяца. Сейчас 
он еще строится. Каким 
ш будет — знают пока не
сколько человек. Не пото
му, что они никому не 
рассказывают, а потому, 
что только они его строят. 
Это ребята-физики, все с 
третьего курса: Вадим Ор
лов, Лена Полотнянчикова, 
Игорь Харитонов, Вадим 
Сидоров, Женя Бушуев, 
Андрей Демешко, Павел 
Олин, Сергей Новиков, Са
ша Дымов.

Они как раз рассказыва
ют:

— Аудитория маленькая, 
поэтому все просто: сце
на, окош ко бара, стулья. 
Оформление — сменное, 
так чтобы клуб всегда был 
разным: осенним, новогод
ним, каким-нибудь темати
ческим. С эскизами, техни
ческими чеотежами, »со 
строительным материалом 
— и постоянными совета
ми — нам помог и помо
гает А. С. Демирханов.

Когда будет готово по

мещение — что будет нуж
но, чтобы состоялся клуб? 
Нужно, чтобы территория 
оставалась нашей, автоном
ной, не заадминистрирова- 
лась, Чтобы мы решали, 
когда нам сюда придти, 
кого пригласить, и чтобы не 
нужно было каждое «заси
делись за полночь» пред
угадывать, согласовывать 
и собирать подписи.

Мы планируем пригла
шать в студклуб творческие 
коллективы университета 
и города, которые знаем 
или с кем хотим познако
миться. Здесь нужно ска
зать об ограничении, ко
торое накладывает размер 
аудитории. Она не всегда 
сможет вместить всех ж е
лающих. Например, нель
зя будет даже пригласить 
какой-нибудь факультет 
целиком. Поэтому все 
встречи, знакомства будут 
как бы в узком  кругу.

— Тогда возникает воп
рос: не превратится ли уни
верситетский клуб в эли
тарное заведение, двери 
которого будут закрыты?

— Пока у университета 
нет актового зала, который 
запланирован во второй 
очереди, эта проблема бу
дет вставать на всех меро
приятиях. Но мы попробу
ем найти выход. Если сосе
ди из телецентра поставят 
нам камеры, то будем 
транслировать все интерес
ное для широкой публики.

С другой стороны, не на
до преувеличивать интерес 
наших людей к творческим 
коллективам. Когда ребята 
из КСП подготовили свою 
программу, пришло не
сколько человек. А место 
свободное одно — коло
дец физфака. Как раз 
кстати было тогда собрать
ся в тесном кругу.

Но «попасть на встречу»
— не главное, что должно 
притягивать в студклубе. 
Главное — прийти « сво
им», чтобы это был твой 
клуб и тебя там знали. Так 
что, наоборот, двери будут Ь  
открыты как раз для всех, 
кто захочет принести сюда 
свои творческие планы, ко 
му есть что предложить.

Наш корр.

Вернутся с чайками
Две экспедиции зоому

зея вернутся 15 сентября. 
Снаряжений и собранного 
материала много, так что 
заказана машина. Материал 
еще не видели, но Женя 
Лисовой, сотрудник музея, 
знает — должны привезти 
чаек, скворцов, луней, ку
ликов. Впрочем, и летом 
из экспедиций находили 

возможность что-то присы
лать. Все столы заполнены 
птицами, у входа — пень 
по пояс, ветки, мох, ва
лежник. А на подоконниках 
появляются новые чучела.

Их делает Лариса Свирку- 
нова и прямо с поля при
сылает Андрей Хазиков.

В этом году, чтобы за
кончить оформление диа
рам биохима, главная за
дача экспедиций — сбор 
материала для научной кол
лекции музея, так что на 
сборе все сотрудники: А. В. 
Чугаев, А. П. Савченко, 
В. И. Емельянов. Диарамы 
готовятся: колония ласто
чек, барсучья нора, лиса 
мышкующая, глухариный и 
тетеривиный ток, медведь 
в берлоге. Шкуру этого

медведя добыл для музея 
декан факультета В. М. 
Гольд, так же как и мара
ла. Только вот марал слиш
ком большой, чтобы умес
титься в стене, и его с ма- 
ралихой, видимо, поставят 

прямо посреди внутренне
го дворика факультета. Не 
хватило места и для диа
рамы «Пойма реки», и во
доплавающие птицы стоят 
пока на шкафах.

Экспедиции зоомузея вер
нутся из Тувы (озеро Ха- 
дан), Хакасии, Централь
ных районов края.

М. КУЛЕШОВА.
*

РЕДКОЛЛЕГИЯ.

В КЛШ. Фото А. КУПЦОВА.
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